

SECCIÓN CULTURAL

TERCER CONGRESO NACIONAL DE ALADAA EN MÉXICO

PILAR GÓMEZ GÓMEZ

SE HA REALIZADO EL TERCER CONGRESO NACIONAL de la Asociación Latinoamericana de Estudios Afroasiáticos (ALADAA) en el estado de Puebla durante los días 3, 4, 5 y 6 de junio del presente año.

En la Biblioteca Palafoxiana de la Casa de la Cultura se llevó a cabo la ceremonia de inauguración. El profesor Daniel Toledo, coordinador nacional de ALADAA México, habló de la finalidad de dicha asociación como promotora del conocimiento sobre Asia y África y como generadora de vínculos verdaderos para especialistas de estas regiones, en nuestros espacios, tradiciones y valores culturales. Asimismo, mencionó el patrocinio de personas de la Casa de la Cultura, la Universidad de las Américas y la Universidad Autónoma de Puebla y de los miembros de ALADAA.

El profesor Jorge Silva Castillo, secretario general de ALADAA Internacional, se refirió a la constitución original de la asociación para congregar dentro de las fronteras de América Latina los estudios de la cultura de Asia y África, y refrendó el hecho de que tales propósitos han sido cumplidos a lo largo de los diez años de su existencia. Hizo referencia a los cuatro congresos internacionales que se han efectuado en México, Colombia, Brasil y Venezuela, y a uno próximo en la ciudad de Buenos Aires, como acercamientos fructíferos para llenar lagunas en el conocimiento de dichos continentes y de sus ricas culturas, consideradas "exóticas" por ser mal conocidas.

Al recapitular los temas de los congresos anteriores, señaló el propósito de dar un paso hacia adelante a través de un tema más especializado, a saber, la expropiación de la mano de obra como marco del estudio de los obreros, así como aquellos talleres textiles donde se explotó abundantemente la mano de obra esclava asiática y africana, las mujeres y los hombres que vinieron a nuestra Nueva España y que se fundieron con la población de nuestro México.

Asia y África forman parte de nuestro mundo por el aporte de su cultura a la historia universal de la que son parte integrante. Asia y África están cercanas hoy a nosotros por muchos problemas y anhelos que con esos continentes compartimos. En nuestro planeta redondo, conceptos como oriente y occidente para designar fronteras de la civilización no indican sino la miopía de quienes pretendieron monopolizar la historia; y algo más: para nosotros, latinoamericanos, Europa es el oriente, junto con África, y Asia el occidente.

En este sentido es lección de verdadero humanismo la que nos da aquel ilustre obispo de la Puebla de los Ángeles, antes virrey de la Nueva España, y primero en nuestra tierra y en nuestra América en haber escrito una obra sobre la China lejana y a quien, por ello, hemos venido a rendir homenaje a esta su Puebla, al fundador de esta Biblioteca en la que hoy nos sentimos honrados de abrir nuestro congreso: don Juan de Palafox y Mendoza.

En seguida, el doctor Efraín Castro Morales, secretario de cultura del estado de Puebla, declaró inaugurado el congreso. También asistieron a la mesa el licenciado Mariano Piña Olaya, gobernador de Puebla, el doctor Basilio Rojo, decano de la Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de las Américas, y el doctor Eduardo Roldán, director del Departamento de Relaciones Internacionales de la UDLA.

El último día se celebró una comida en los jardines de la UDLA y, en medio de un ambiente muy cordial, se declaró clausurado el congreso por el doctor Antonio Sánchez, vicerrector académico de la UDLA, el profesor Daniel Toledo, coordinador nacional de ALADAA y el profesor Jorge Silva, secretario general de ALADAA.